

ANDALUCÍA en la HISTORIA

Edita: Centro de Estudios Andaluces

Presidente: Gaspar Zarrías Arévalo

Director: Carlos Martínez Shaw

Consejo de redacción:

Carlos Arenas Posadas, José Luis Chicharro Chamorro, Alfonso Franco Silva, Eladio Garzón Serrano, Miguel Gómez Oliver, Encarnación Lemus López, Luis Carlos Navarro Pérez, Rosario Ramos Reyes, Alberto Ramos Santana, Marion Reder Gadow, Manuel Torres Aguilar.

Colaboran en este número:

David González Cruz, Marion Reder Gadow, M^o José de la Pascua Sánchez, Miguel Luis López-Guadalupe Muñoz, Daniel Rodríguez, Montserrat Rico Góngora, José Antonio Morillas Brandy, Natalia Meléndez Malavé, Alfonso Franco Silva, Julio Ponce Alberca, Juan Eslava Galán, Enriqueta Vila Vilar, Diego Bracco, Francisco López Villarejo.

Producción y archivo gráfico:
mauvesin & asociados

Coordinación y textos:

Centro de Estudios Andaluces

Impresión: Escandón Impresores, S.A.

Distribución: Distrimedios, S.A.

El Centro de Estudios Andaluces está adscrito a la Consejería de la Presidencia de la Junta de Andalucía

Dirección postal: C/ Bailén n^o 50
41001 Sevilla

Información y suscripciones:
954 78 70 01

Correo-e: andaluciaenlahistoria
@centrodeestudiosandaluces.es

URL: www.centrodeestudiosandaluces.es

Depósito Legal: SE-3272-02
ISSN: 1695-1956

ANDALUCÍA en la HISTORIA no se responsabiliza de las opiniones emitidas por los colaboradores y participantes de cada número de la revista, a la vez que no se compromete a la publicación de artículos no solicitados ni a mantener correspondencia sobre los mismos, estableciéndose para ello el buzón del lector.

9 TEMA CENTRAL

HERMANDADES Y COFRADÍAS en el Antiguo Régimen

El concepto de cofradía solía estar referido a las corporaciones de oficios y, por supuesto, a aquellas que proyectaban públicamente sus cultos y rituales procesionales, especialmente las penitenciales que revivían la pasión y muerte de Cristo durante la Semana Santa. Por contra, las hermandades, aunque tuvieron bases y fundamentos religiosos, se constituyeron en vehículos privilegiados para tejer las relaciones interpersonales en las sociedades locales andaluzas debido, entre otras razones, a la amplitud de las competencias que asumieron en la realización de obras benéficas y asistenciales, en la conformación y visualización de la estratificación social, en el establecimiento de canales de comunicación entre la jerarquía eclesiástica y el mundo seglar, en la defensa de los intereses de los profesionales de oficios y en las conexiones con el poder político. Con todo, sus fines espirituales y los cultos organizados posibilitaron la promoción de la fe católica hasta el punto de que con posterioridad al Concilio de Trento muchas de ellas se convirtieron en plataformas de difusión de los mensajes contrarreformistas. Asimismo, las hermandades estuvieron tan presentes en la vida cotidiana de los andaluces que incluso se implicaron más allá de la muerte; en concreto en la preparación del óbito y en el ceremonial fúnebre de sus miembros.



ARTÍCULOS

38 La Conferencia de Algeciras

Se cumplen cien años de la celebración de la Conferencia de Algeciras. Un encuentro en el que las grandes potencias dirimieron sus intereses sobre la cuestión marroquí y en la que terminó por configurarse el sistema de alianzas que conduciría a la I Guerra Mundial. Para España, la Conferencia significó el comienzo de su penetración en Marruecos, penetración que, a la larga, nos llevó al Desastre de Annual, influyó en el establecimiento de la dictadura primorriverista y, a través de la creación del Ejército de África, posibilitó el triunfo del golpe de Estado del 18 de julio de 1936. **Daniel Rodríguez**

46 Sevilla y Granada: Días de vino y rosas para un emperador

La vida azarosa de Carlos I de España y V de Alemania, emperador del sacro imperio romano germánico, tuvo su cara más amable en dos ciudades andaluzas: Sevilla y Granada fueron testigos privilegiados de los esponsales del emperador e Isabel de Portugal.

Montserrat Rico Góngora





77 Andalucía, Gibraltar y la guerra civil (1936-1939)

Muchos enclaves han jalonado la talasocracia del imperio británico, desde el asiático Hong Kong hasta el más desconocido Brimstone Hill, en las Antillas caribeñas. Pero ninguna colonia puede compararse en singularidad al extraordinario Peñón de Gibraltar, capricho de la geografía y condensación de culturas e historia.

Julio Ponce Alberca

83 Bernardo Sánchez Bascuñana, verdugo de Sevilla

La primera persona que ejecutó Bernardo, el 23 de mayo de 1949, fue María Domínguez Martínez, una criada de veintitrés años, que había envenenado a su señora con raticida. Conoceremos de la mano de Juan Eslava Galán la historia de este peculiar ciudadano. **Juan Eslava Galán**



54 Los jesuitas de Granada y la II República

Como consecuencia del artículo 26 de la Constitución republicana, la Compañía de Jesús, por el cuarto voto de obediencia que profesaba a autoridad distinta de la legítima del Estado, sufrió una vez más la disolución; hecho que tantos anticlericales y personas críticas ante una institución que se había quedado desfasada, estaban deseando. Aunque es verdad que otros jesuitas realizaban tareas de dimensión social y caritativa.

José Antonio Morillas Brandy

62 Los inicios de la prensa satírica andaluza

“Hacer pensar y a veces hasta hacer reír” era para el escritor Augusto Monterroso la pretensión del humorista. Esta parece ser la máxima que seguían las primeras publicaciones satíricas de Andalucía durante el atribulado siglo XIX: sin desdeñar el entretenimiento del lector, la denuncia de los defectos de la sociedad desde exigencias morales constituía un objetivo primordial.

Natalia Meléndez

70 Evolución política en la Baja Edad Media

Tras la derrota sufrida por los almohades en la batalla de las Navas de Tolosa (1212) el avance cristiano hacia el sur de la Península tomaría un giro decisivo.

Alfonso Franco Silva



SECCIONES

90 PERFIL BIOGRÁFICO

Álvar Núñez Cabeza de Vaca.
Enriqueta Vila Vilar

96 PATRIMONIO ARTÍSTICO

La Vía de la Plata.
Diego Bracco

104 ANDALUCÍA DE CINE

El Flamenco (Segunda parte).
Francisco López Villarejo